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議会だより第 71号 モニターアンケート結果 

■今号の内容や編集について（表紙・見出し・写真・紙面構成など） 

・全体的に余白が多く、内容が少ないように感じた。挿絵があると読みやすくなるが、今月号

は隙間が多いように感じる。必要なものなら良いが、そうでないなら、内容が少ない時こそ飯

綱町が目指している全体的な方向性など掲載してほしい。全部を良くすると言うような、不可

能なものではなく『ここと、ここに力を入れることで、こんな風に進んでいきたい』とか『こ

この事業については費用を抑えながらやっていきたい』とか、どこに力を入れるのか分かるよ

うにしてほしい。 

・表紙の文字についてですが、見やすい字体で、色やバランスなど良いと思います。 

・表紙の写真についてですが、ダンス練習風景とのことで、子供たちの生き生きとした表情が

分かり、良い写真だと思います。 

・全体に写真が多く使用されており、読みたいという気持ちになり、とても良いと思います。 

・児童のいきいきとした姿がよく写されている表紙でとてもいいと思います。 

・視察報告で議員の方が凍霜害の被害状況を視察したとのことで、飯綱町の主要産業である農

業に対し、迅速な支援が行われることを期待したいです。 

・表紙 寄りのカットではなく引きのカットの方が何をやっているかわかるのでは。逆に P16

の講師の方のお話を聞いている方がよいくらいです。１枚のカットにストーリーが感じられる

ものを今後も期待、希望したいです。どうぞよろしくお願いします。 

・P3 の余白分がレイアウト的に気になりましたが P2 の導入 P4・P10 など、今までモニター

させていただいた議会だよりの中でとても素直で美しい流れ・構成だと思いました。 

・写真 議会だより第 70 号モニターアンケート結果のご提案にありました（５枠め）、「一般

質問の欄での議員さんの顔写真は実際に質問されている場面のものとすることは可能でしょう

か」に賛成です。雰囲気や気配が伝わりますし、より身近に議会の場面を知ることができます。 

・写真 誰もが時間があり傍聴に行かれるわけではないので、動画が当たり前になっている中、

紙の世界で伝えられる方法を見つけて欲しいです。ある日の一般質問の様子を写真で伝えると

か。。。 

・表紙はどんな場面なのかなと少し思いましたが、表紙説明のところにダンス練習風景で休み

時間や家でも練習していたと書かれており、とても素敵なワンシーンだなと感じました。頑張

っている姿を見れるのは見る側も活力をもらえます。 

・表紙 小学生のみなさんの頑張りが伝わって来ます。ただ、バックの風景は校舎の方がよい

と思います。 

・常任委員会 点字ブロックについて認識はしていたつもりでしたが、種類の名称・役割まで

は知りませんでした。勉強になりました。この件はとても大切な事と思います。 

・表紙について 青空の下、子供達の成長が見れる一面でほほえましく思えます。子供達に笑

顔があるともっと良いのですが。 

・「表紙」の写真について、表紙を飾る写真としては華やかさに欠けるように思われます。 

ダンスの写真を採用するなら、子どもたちの熱意・感激が伝わる運動会本番のものの方が良

いと思います。練習風景は記事の中で紹介すれば良いと思います。 

なお、表紙の写真を募集していますが、応募状況はどうですか？風景などで季節感のある写

真はないのでしょうか？風景写真でも良いと思います。 

また、必要に応じて、愛好家や写真家に写真提供を依頼し、利用できないのでしょうか。 

・「定例会」の写真について、今回は白緑の２色刷りですが、白黒より分かりにくく、見にくい
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ように思います。（２種類を見比べてみたのでしょうか？） 

・「視察報告」について、町内の農家への凍霜害への対応を行政と情報を共有し、町・議会が一

体となって減収補填など、被災者支援に取り組んで欲しいと思います。 

・「一般質問」について、６月議会は質問者が特に少なかったですね。 

議案等が少ない中、質問された議員さんは、普段から町のことを考えて問題意識をもって情

報収集等をされている、と感心いたしました。 

また、地域活動の写真もありました。議員が地域住民と交流しているものと思います。こう

した住民との交流の中で受けた地域課題の解決の提案や意識付けされたように思いました。 

考え方をまとめ、しっかりと組み立てられた順序だてられた質問は、答弁も分かり易いよう

に感じました。 

・「モニターアンケートにお答えします」で気になること 

 ・“Q”と“A”には、“Q”として取り上げたものには議会の思いが強く、これが何で質問か、（議

会の考えはわかるが）こういうことがどうして答えになるか、良く分からない。質問や疑問

に答える形式の方が良いと思います。 

 ・３つ目の“Q”には、他のモニターの意見をネガティブにとり、議会に忖度したような内容に

感じます。他のモニター意見に対する評価などは、この項では取り上げない方が良いと思い

ます。 

  かつ、“A”の冒頭に「ありがとうございます」とある。何が有難いのでしょうか？モニター

の意見は全て住民からの貴重なものだと思います。 

  辛口の意見は有難くないのでしょうか。そういう意見に耳を塞ぐと公平公正な判断を誤る

こともあると思います。耳障りの悪いものも全て同じように扱ってもらいたいと思います。 

・躍動感あふれ若さがはじけている。将来は活気ある町づくりに貢献してくれるでしょう。 

・日頃、飯綱町民のためにご苦労いただきお疲れ様です。 

数カ月前に“コロナ５類”となり、観光地、サンクゼール、霊仙寺湖辺りもマスクをせず楽し

まれている人を多く見かけるようになりました。 

６月定例会議会だよりの表紙は小学生のダンス、とっても楽しそうです。見出しもここ最近

カラーとなり、目に留まり、興味が湧きます。表紙の写真は、紺色のジャージ、白のボウシ、T

シャツと清潔感を感じました。 

・重要な条例改正の案件は見やすいように色を変えるなど工夫してあり良いと思う。 

・表紙 背景が残念です。学校の様子（校庭）感が全くない。児童の姿はユーモラスでもあり、

がんばってるのは伝わるが写真で伝えるものが理解しづらかった。（最後ページの説明まで読ん

での写真） 

・紙面構成 今回は、文字数が少なめで読みやすいと思いました。ただ写真のセレクトには？

と感じるものもありました。（ピントが合っていない、内容と繋がりにくいと思いました。

P6,P8,P9） 

・なんとなく議会だよりの厚みが薄いような気がしましたが改めて議会の様子が住民に伝われ

ば良いし、他の情報はいいづな通信で伝われば良いので、こんな程度かなと思いました。 

・今号の表紙ですが．．．表紙説明にある講師の言葉の文字を入れてあげるともっと良い写真に

なったのではないか⁈と思います．．．。 

・子ども達のがんばっている姿はとても励みになります。 

・編集後記の文面、とても良かったです‼ 

・農業の基幹産業と位置付けしている中、今年の凍霜害による果樹を中心とした被災状況の視

察報告がありました。収量の低下や品質低下は明白であり大きな所得の減少が推測されます。

■今号の内容や編集について 
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実態把握が進む中で必要な支援策の提案に取り組むとのこと。被災農家が経営継続に活力が出

るような支援策提案に期待します。 

 議員さん個人での活動はもちろんですが、今回のように常任委員会単位での町内での視察の

実施や、その報告も今後取り組んでいただければよいと思いました。 

・軽減税率制度、10月から導入のインボイス制度、住民にとり一番身近な税制が解かりづらい

複雑な仕組みに感じています。今にして思えば軽減税率などと言わずに一律 10％でよかったの

では？なんてことも個人的には思ってしまいます。インボイス制度も導入される先には、適格

事業者になるべきか？免税上業者でいてよいのか？個人農業者のような規模の大多数の農家、

個人事業者は特に悩ましい選択を強いられていると思います。 

 複雑な税制度改変により今まで構築してきた企業間、事業者間での取引先との関係や社会構

図にまで影響を与えかねないんだろうなと漠然と思う今日この頃です。議会とは直接関係のな

い事柄ではありますが、定例会の陳情の項目を読みながら巡った思いです。 

・表紙、見出し、写真、紙面構成  

 ・表紙の写真を見て編集後記を見たら、どんなエピソードがあったのか、もっと知りたくな

りました。 

 ・定例会（３ページ） 

  インボイス制度の延期要求に関する陳情書など、可否同数のため議長裁決となることがた

まにあります。このような案件は可否どちらに転んでもそれほど影響が少ないのでしょう

か？ 

 ・一般質問（７ページ） 

  区、組の再編について、平成 28 年の牟礼地区代表者会議では大きなブロックに再編する

必要は無い、と決定されたが、「必要は無い」と発言された地区はもっぱらその時点でうま

く組織が運用できているのかな、と想像されますが、どうなんでしょうか？組織を維持す

るためには大きな括りに再編する以外方法がなければそうするべきと思います。 

 ・一般質問（８ページ） 

  ぶっちゃけ私立の小中学校に通わせる親はそこそこお金持ちだと思いますので、通学定期

の補助を出す必要は無いと思いますが、いかがでしょうか？ 

 ・一般質問（９ページ） 

  小中学校の給食費無償化は「住み良い町」実現の大きな柱になるのでは？国がやる前にぜ

ひ実現してほしい。 

・全体に写真などを添付して、理解しやすいと思いました。編集委員の皆様の努力がうかがえ

ます。 

・議案に対する賛否結果で、インボイス関係について反対理由の内容がのせてあり、どうして

反対なのか分かり勉強になりました。 

・表紙について 練習風景の写真なら、プロダンサーを含め、もう少し引きで撮り、大勢の子

供たちが写っているほうが練習風景らしくて良かったかもしれません。 

・写真について 写真の撮影場所やコメントの記載があり見やすくてよかったです。カラー写

真ならなお良いのですが。 

・紙面構成について 「いいづなトレイルラン」があったこと知りませんでした。これから「ワ

ールドカップノルディックウォーキングハーフマラソン大会」が９月に行われるとのこと、国

内外からの参加者が集まり大きな大会になるでしょう。飯綱町の宣伝も含め大会を盛り上げて

もらいたいと思います。住民への周知もお願いします。 

・表紙、紙面構成など良いと思います。 

■今号の内容や編集について 
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・記事に最新政治英語のカタカナがよくでてきますが（今回は wellbeing）意味の本質がわか

りづらいと思います。できるだけ、最新外来語を使わずに、美しい日本語での構成がいいと思

います。 

・議会だよりアンケートをみると、紙面の構成、みだしの文字がとか構成、デザインについて

の意見中心ですが、ある程度だしきっていると感じます。 

・表紙 表紙説明、また編集後記からも子供たちのがんばっている様子がわかる。編集委員の

みなさん、魅力ある議会だより作りのため、表紙テーマ作りのため、ご苦労されているのでし

ょうね。 

・表紙 最初見た時は体操なのかな？と思いましたが説明を読むとダンスの様ですが、もっと

すぐ見て「ダンス」とわかる写真の方が良かったと思います。 

・これからの地域活性化と発展とは？特にこの記事が興味ありました。住んでいる地区も若い

人が少なく、高齢者で役員のなり手・地域活動は全くなく、会合では人の足のひっぱり合いで

話もうまく進まないのが現状です。区、組の大再編を希望したいですね。 

・表紙 マスクを付けてのダンスの練習、ちょっと大変かなと思いますが、子供達の表情が楽

しそうにしているのがいいと思います。日頃の積み重ねが大事でそれが感動を呼ぶのだと思い

ます。 

・「新しい町づくりへ私の提案」の匿名希望さん（福井団地）の文を読んで、自分の境遇にかさ

ねて考えてしまいました。 

 きっと運転免許がなくなると行動範囲が狭くなってしまうなぁ。ああ、そういえば母もそう

だったなぁ。しょっちゅう○○さんの家とおすそわけしあったりしていたなぁ。玄関前には季

節の果物や野菜のおすそわけが置いてあったなぁ。父や母は誰が届けてくれたかわかっている

みたいだったなぁ。そんな父と母が亡くなって若い世代になった今は実はとても肩身が狭く思

っていたりします。理由は色々ありますが、地区の役に協力できなかったり、会議に出席でき

なかったり、それで冷ややか対応を受けたりすると、両親のいないこの場所にはもういなくて

もいいよな、と思ってしまいます。文章の最後の「その為には地域住人同士の絆作りが大切で、

それがしがらみになり生活がしづらくならないような仕組み作りをしていくことも重要な課題

と思っています」町の課題でもありますが、いくら町長や議員さんが一生懸命に考えて下さっ

ても、それらを実現するのは地域住民なのではないか、と最近感じます。 

・表紙の写真はダンスの練習風景だったんですね。本番は見に来た人を感動させるダンスがで

きたことでしょう。 

・全体的に写真や図の掲載でわかりやすかった。 

・ワールドカップノルディックウォーキングハーフマラソン大会が開催予定ですが、来た人に

霊仙寺湖畔に広がる美しい自然を満喫してもらい、町の特産物の宣伝と町の良さを知ってもら

えることを期待します。 

・表紙 良い 

・見出し 良い 

・写真 良い 

・紙面構成 良い 

・表紙の写真については P16の表紙説明に使われた写真の方が指導のプロダンサーの方との楽

しそうな様子が伝わってきて良いのではないかと思いました。写真の色も暗くて残念でした。 

・見出しはとてもわかりやすかったです。 

・物価高騰に対しての生活支援や、最近幾度となく起きている園児等置き去りによる痛ましい

事件を防ぐための安全装置の設置など町民に必要なことに関しての条例改正や補正予算をしっ

■今号の内容や編集について 



5 

かりと検討していただいているようでありがたいです。 

・インボイス制度に関してはなかなか難しいですが５年前から決まっていたとのことで、町民

自ら積極的に学習する必要があると再認識しました。 

・石川議員の「ウェルビーイング」という言葉は恥ずかしながら初めて知りました。幸福感は

人それぞれの感じ方があると思いますが町としての取組もまた期待したいところです。この内

容について傍聴席の記事で仲俣茜さんが深く理解されていてとても頼もしく拝見しました。 

・中島議員の集落組織健全化についてですが町内のどの組や区でも役員の改選時には大変ご苦

労されているようです。ますます高齢化している中で役員の負担も大きくなり集落組織の運営

も大変になってきています。各地区での検討とともに町としても良い方向性を示していただき

たいと思います。 

・中井議員の教育の多様性についてですが、様々な事情で公教育を受けられないでいる子供た

ちにも平等に教育を受ける権利があります。私立校やフリースクールには町としての助成は難

しいのかもしれませんが町民としての権利を考えていただけたら幸いです。 

・「モニターアンケートにお答えします」コーナーでの自助・共助・公助という言葉は奥が深い

と思います。どうしても、要望のほうが勝ってしまってまず自分の力でやってみることをおろ

そかにしがちですがひとりひとりがまずできることをしっかりすることから始めることが大切

ではないかと反省しました。 

・表紙の写真について 

 ・近年の体育授業にはダンス科目があるのですね。球技やかけっこが苦手な子供でもダンス

なら…、ということもあるのでしょうね。 

 ・背景は校舎の方が良かったのではないでしょうか。 

・定例会について 

 ・園バス置き去り事件が度々ニュースになっており「置き去り防止安全装置」の装備は良い

ことだと思いますが、機器に頼りすぎるとそれはそれで危険です。添乗員の他に他の職員

によるダブルチェックの仕組み作りも必要かと思います。 

 ・飯綱町に点字ブロック…、視覚障害者が自由に行動できることは大事なことですが、変に

設置して交通事故が誘引されなければよいが… 

・一般質問について 

 ・ウェルビーイング（Beyond GDP）、個々に目指すものに違いはあると思いますが、大いに

議論し町としての方向性を掲げてください。 

 ・人口減が危惧されている中、区・組の再編は避けて通れない課題と思います。このままで

良いという代表者の意見もあるようですが本当にそれで良いのか…。 

・表紙の写真ですが、後ろの建物に目が行ってしまう為、写真の視点を変えてみても良いと思

う。 

・表紙…個人的にシュールで面白い写真だなぁと感じましたが、表紙に載せるのであれば、皆

さんのポーズがピシッと合ってキマっている瞬間を捉えたものは無かったのかなぁ、、と思いま

した。 

・写真の応募数が無いのであれば、毎号に、次号の表紙写真の募集締切を掲載して、広くもっ

と呼びかけたら良いと思いますが、、、。 

・見出しや紙面構成など 

p2の見出しと紙面構成が非常に分かりづらく読みづらさを感じました。 

・生活支援〜と見出しがあるのに何故かバスの写真の羅列が、、？何故？ 

バスの写真は 1 枚くらいで充分なので、スペースを埋めたかったのかな？と感じました。文字

■今号の内容や編集について 
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情報で充分伝わります。 

・見出しは、『6月定例会の議案』などシンプルに出してから、情報をまとめて欲しいです。 

各議員さんの議案の賛否も、何故かその上に視察の話題が入ってきており、読みづらかったで

す。これでは伝えたいことがごちゃ混ぜです。 

皆さんで編集する際に、何も知らない人が読んだ時どう感じるかという視点でチェックしてほ

しいと思いました。 

・p9の運動会の写真でしょうか、こんなにモザイクがかかった不気味な写真を載せるなら、写

真の意味がないです。イラストの方がずっと良いです。変な時代だなぁと日々感じますが、、こ

こで言ってもしょうがないですね…。 

少なくとも、モザイクだらけの写真のコメントに心身ともに健やかな日々を連携で、、と書かれ

ていても普通に不気味に感じます。 

・同じように、p15の私の提案のお顔写真の部分も、顔写真がなければ、イラスト、もしくは、

その方の好きな飯綱の風景などでも良いのではないでしょうか。 

不気味に感じるのは私だけでしょうか。 

・今号は数字が少ないせいか読みやすく感じられました。解説の挿絵もよくわかるようになっ

ていると思います。 

・一般質問の様子が youtubeで配信されていることを注釈に入れたほうが良いと思います。 

・表紙の写真の背景が民家で残念です。体育館ならまだよかったです。 

・保育園送迎バスに置き去り防止安全装置を設置するとのこと。安全対策として大変良いと思

います。ただ安全装置に頼りすぎず、基本はドライバーと担当の先生の二名での確認を基本と

してほしいです。 

・表紙 ダンスの練習風景とあるが、写真の写し方のせいか体操をしている様に見える。 

・伊藤議員が学校給食の給食費の無償化について質問されていますが、私達の時代は、家庭に

有る野菜、例えばジャガイモ、大根、人参、それに味噌を持参し、母親が当番制で学校に行き、

味噌汁を作り、頂いたものである。今は栄養士の先生が献立を立て、味と栄養を考えて作り生

徒に提供しておられ、無償化は有難い事ですが、多少の拠出は仕方ないと思います。 

・全般的なこと 

 町内に住んでいながら自分の知らないことやあまり身近でない事も多く、議員さんの一般質

問から多くの事を学ばせてもらっています。今号の「教育改革」や「子どもの抑うつ対応」「給

食費の無償化」が取り上げられた件ですが、学校に通っている子供や孫がいない者として認識

不足でした。 

・表紙の写真 

 「ダンスの練習風景」から熱意と躍動感が伝わってきます。「本番」では練習の成果を発揮で

きたことと思います。 

・紙面構成 

 「定例会→常任委員会→一般質問→略→町民の声→裏表紙」という構成にも慣れ、読み易く、

理解し易かったです。 

・議員定数・報酬等調査研究特別委員会 

 表とグラフがあり理解に役立ったが、数値だけの問題ではないので難しい点だと思います。 

・表紙は運動会の練習の様子、楽しそうです。早くマスクが取れると良いですね。 

・一般質問の町作り 

 私は飯綱町に住んで３年目になりますが、もっと犬と一緒に遊べる公園や宿泊する施設など

が増えれば良いと思います。 

■今号の内容や編集について 
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・どの記事で使われている写真もわざわざ画像としてのせる程の写真ではないと感じた。モザ

イク処理などが必要なのは分かるが、記事として見た時にまず写真などの大枠に目が向くと思

うので、そこがもっと魅力的だったり目を惹くものだと良いと思います。 

・議会だよりの表紙、見出しは良いと思う。 

・児童たちの頑張っている写真はさわやかで内容もわかりやすく充実していると思う。 

・表紙、子供達のいきいきとした表情が見れて、とてもいい表紙だと思います。写真も大きく

見れてよかった。 

 

■今号の内容や編集について 

■今号の内容や編集について 
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■議会だよりを通じて欲しい情報は 

・小学生と中学生の子供がいるので、教育関係の情報が欲しいです。 

・今後も様々な視点からの情報を見ていきたいと思います。 

・県への陳情のその後の進展が知りたいです。 

・モニターになって一年になりますが、今号が一番読みやすかった。全体に写真が沢山載って

いるからでしょうか？内容が入りやすい。 

・各地区の集落創生事業について興味があります。移住者、町おこし協力者の方々もかかわり

行われている地区もあるようですし、花々を植え地区の美化をしている地区もあるし、詳しく

取り上げてほしいです。（目的、実行する人は誰か、効果はどうなのか など） 

・最近、移住者の方が増えていますが、移住前後のお話をお聞きしてみたいです。そのお話な

どから今後の飯綱町の町づくりに生かしていただけるのではないかと思います。 

・介護支援者の養成、待遇改善、賃金の見直しなど飯綱町独自の取組が知りたいです。 

・いつも登場する議員が同じで、町の議会だよりというよりは特定メンバーの報告書になって

いますので、全議員の活動を紹介して欲しい。 

・町外の議会情報、日本の議会情報、海外の政治についての現状など現場の情報を出して欲し

い。大事なことは、多様な現実があることを知ることである。情報操作（発信者の望む情報だ

けをだす）をすることでなく、対比できる情報をだして、受けて（町民）が自分で判断をする、

考えるという機会をつくってほしいです。 

・各議員さんの現状報告など、コメント的なものでいいので載せてもらいたい。 

・地域おこし協力隊の方は任期を終えた後も飯綱町に住んでいる方はどの位おられるのでしょ

うか。 

・町民の声が議会でどれだけ上げられ、町政を動かせたか教えてほしい。各議員さんが町政に

意見したり、自ら提案しているが、それは個人の意見に聞こえる。町民の声聞きましたが？ 

・様々な課題について質問、提言されている議員に敬服します。日々勉強しているのでしょう

ね。だけど顔ぶれがいつも同じような気が．．．議員毎に質問数と質問内容（タイトル）を見え

る化したらどうでしょうか。 

・議会に対する町民アンケートの回答にはたいへん興味があります。町民の皆さんの貴重なご

意見を聞きたいです。回収率が高ければいいなと思います。 

・「集落活性化」「人口減少問題」等に関する情報（全国的な状況） 

・キャンプ場、霊仙寺湖付近にキッチンカーを呼んでイベントなどやってみたら良いと思いま

す。 

・先月と今月で何が変わったのか、来月は町としてこれに取り組むのでこう変化していく予定、

などの情報は欲しいなと感じる。この議会だよりを昔の号から読み返しても、町として具体的

に何が変化しているのかが分かりづらいので。 
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■議会に対する要望、意見等 

・一般質問が 4名と少ないように感じるが、理由はあるのか? 

・町民講座は、よい企画だと思います。２０２３年度も知識欲をみたすことができました。 

 もっと若い人たちにも聴講してもらえるようになればいいなあと思います。是非続けてくだ

さい。 

・中学校の部活動の地域移行について、問題が山積みだと感じます。指導者についてや、送迎

についてなど、不安しかありません。“部活動地域移行”という名前だけが一人歩きしているよ

うな感じで、土台がグラグラな状態です。近隣の市や町とうまく連携していくべきです。新中

学１年生の保護者は、特に詳しい説明を受けたわけではないので、ぜひ説明会の開催をお願い

したいです。 

・一般質問をされる議員の方は様々な視点から質問をされており、こちらも勉強になります。

今後も広い視点で議会を運営していただきたいです。 

・８月の町民講座に参加は出来なかったが、このような機会をつくっていただき良かったと思

う。次回報告楽しみにしている。 

・議会に対する…ではないかもしれませんが、町外で「どこに住んでいるの？」と尋ねられた

時い「飯綱町です」と答えて、地理的に、イメージ的に県内の方でもわかる方がとても少ない

と感じています。住みやすいですし、行政も議員の方々にも十分感謝の思いを持っていて、不

自由、不便はないです。（迂回の道路は別です）が、「飯綱町です」で、もっともっとわかる場

所にして欲しいと思います。“りんご日本一のまち”は全く通用していません。“りんご日本一”

などもっと“県内”で訴求しないと、と思います。 

 生まれ育った町ではないので、本来の地元の方々には申し訳ない意見かもしれませんが、飯

綱高原（長野市）と大抵間違われますし、信濃町の手前とか長野市・中野市に隣接していてと

か、サンクゼールがあるところ．．．でようやく“県内の方”に「ああ…」と言われるのは不本意

です。議会に対する意見ではないと思いますが、町の代表者の方々に「飯綱町」を知ってもら

う、知ってもらえていないことについて、少しだけ考えてみて欲しいです。 

・議員定数特別委員会の記事の中で全国的な平均議員定数の動向を見ると減ってきているのが

わかります。 

 議案に対する採決を出すためには簡単には人数は減らせないのかもしれませんが、議員報酬

を毎月もらって、ただ在籍しているだけの方に税金が支払われるのも良くないと感じています。 

 本当に大変な仕事で一生懸命やってくださっている議員さんには感謝しております。 

・一般質問の中で、今回に限らず現場で直接携わっている方々のお考えも載せてみては？と思

います。いかがでしょうか？ 

・様々な活動をされている議員がいると思います。また、活動が見えてこない議員もいます。

特に一般質問をされない方は全く住民には知らされません。 

 ついては、議会だよりなどの紙面で活動報告をしていただくわけにはいかないのでしょう

か？ 

・議員としての研修や勉強会、自己研鑽はどんな内容で年間何回ぐらいされているのでしょう

か。 

・議員定数報酬等調査研究特別委員会について 

 活動日数が「100 日程度」と報酬額「174,000 円」、ほとんどの議員は他に職業（農業や自

営業）を持っている。様々な議論が必要ですね。 

・議案、陳情とは言いにくい些細なこと、暮していてこうだったら助かるのにとか、誰に相談

すればいいのかなど困っていることがあると思います。役場でよろず相談的なことはどう扱っ
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ていますか？民生委員さんとかには話しにくい方もいると思います。子育て中、シニア家庭な

ど小さな不安事はあると思います。それを拾って行政に繋げていただけるといいなと思います。 

 例えば、児童クラブは年間 1000 円で月〜土で利用できますが、日曜勤務の方は子どもをど

うしておられるのでしょう。頼れる人、協力してくれる人がおられない方もいると思います。

有料の民間の所を利用する方もいると聞きました。日曜勤務のご家庭には不公平ではないでし

ょうか？介護度が低かったり、要支援の高齢者（通常は必要としないサポートが必要時の不安）

をかかえている家族は急用や介護者の体調不良時、サポートを（予約なしで）すぐお願いした

い時、どうすればいいのか？ 

・いつも町の為にご苦労いただき、ありがとうございます。 

・飯綱町には観光スポットやグルメスポットなどが沢山あるので、しなの鉄道株式会社や飯綱

町観光協会と連携を取りながら、観光地飯綱町を目指し飯綱町に働きかけをしてほしいです。 

・議員報酬が安すぎて、とても質の高い議員を育てることができないと思います。報酬を年間

活動日数でわると、日当２万円くらいになる。これでは議員の識見を広げるに不十分であり、

片手間の議員活動しかできないのでは？最低でも１か月家族を養えるくらいの金額が必要であ

り、そのための予算算出は、議員定数を減らす、もしくは予算を増やすことで実現をして欲し

い。 

・地域創生など、多種の新規事業について、果たして各地の活動がどれだけの効果を導いてい

るのか、深く検証してもらい、次に繋げて欲しい。 

・議員は、地域住民と接触する機会をつくり、いろいろな声を聞いて欲しい。 

・ウェルビーイングなまちづくりを！ 

 今回の議会だよりで目に止まった耳慣れないフレーズに引き寄せられました。 

 人生の中で 41 年という一番長い生活空間となった飯綱町です。その頃は牟礼村でした。長

野市から移住してきた私共にとって山村というイメージで、小学校への通学が入学したての娘

に負担を掛けてしまったという重責を感じていました。その娘が母となり子育てをする中で、

道のりが楽しい思い出になっており、四季の変化や、それに伴う体験等、我が子に話している

のを時々耳にします。団体だった事もあり、同世代の親が揃い、色々知恵を出し合い、子育て

事業、教育現場への改革等、女性の活躍の場が多々有りました。「生の声」にも寄稿されていま

したが、移住して来て良かった。もっとこの町の住み良さを多くの人に発信していってもらう

事の必要性を強く感じました。 

・前議会だより第 70 号に私の意見 Q が記載され、今回第 71 号に「モニターアンケートにお

答えします」A、お答えありがとうございました。感じたことは、私たち町民も御膳立てされた

議会報告会を待つのではなく、自分たちの地区に議員のみなさんに来てもらい、町政について

話を聞く会を開く。昭和の時代？にありましたよ。公民館で「村政学習会」なるもの。 

 無投票、議員定数削減…平成から令和、何が変わったのでしょうか。良き昭和の時代… 

 脱線しました、すみません… 

 国政から始まって無関心層が増えてしまったのでしょうか。 

・議員定数報酬等の委員会を行ったとの事ですが、資料等も詳細に掲載してあり、検討の流れ

が分かり易くなっていると思います。来年 10 月を目途に基本方針を提出する予定ということ

ですので、議員の皆様の判断を待ちたいと思います。基本的には定数の削減、報酬のアップを

望んでいます。 

・「給食費の無償」についてですが、「無償」にする為には…と考えた時に学校給食を支える人

や材料、設備など、それらを全て町のお金でまかなうのですか？町のお金＝税収、税金という

イメージが強くて、無償になる事はとてもうれしいですが、その反面を考えてしまいます。 

■議会に対する要望、意見等 
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・一般質問をする議員がもっと増えれば住民は質問を通して町の取組や身近な問題をより多く

知ることができると思う。 

・点字ブロック増加の計画、良いと思います。 

・各年代で議会だよりのモニターいると思いますが、議会に参加している訳じゃないのでわか

らない。傍聴席でモニターの人達が議会を１度は見れればと思う。 

・定例会、臨時会の YouTube配信。 

・私立中学への助成金がどれだけ支援されているか良くわかった。改めて家庭の経済的負担を

小さくしてもらいたいと思う。 

・新しい町づくりへ私の提案の内容を楽しみにしています。飯綱町に新たな住居を構える人の

意見を参考にして頂きたい。 

・給食費の無償化の実施を強く願う。 

・普段の議員さんの活動が見えにくいので、どの様に町民や町政に対してアプローチをされて

いるのか、関わっていらっしゃるのか見える化してほしいです。 

・一般質問をされる議員さんが大体いつも同じメンバーだなぁと感じるので、他の議員さんた

ちは、どの様に貢献してくださっているのか知りたいです。 

やはり町民の代表ですので、声なき声に耳を傾け、おかしいことや足りないことなどを柔軟に

町に問いかけ、より良い住みよい町づくりに貢献して頂きたいです。それがちょっと現状伝わ

りにくいです。 

・議会のリアルタイムでの傍聴は議会傍聴席に行く必要があり、議会中に出入りすることは敷

居が高いと感じます。 

 議会の様子を役場の待合ロビー等にモニターを設置して写したらどうでしょうか？ 

 質問者・答弁者だけでなく、ほかの議員や役場担当者席の様子も出してもらえたらと思いま

す。 

・11月３日町民会館周辺で小学生駅伝が開催されます。それに伴ってテニスコートなどの利用

が制限されます。その理由がよく分からないのですが… 

・保育園送迎バスの安全装置の設置については、６月の定例会での検討では遅いと感じました。

今年の猛暑で特にそう感じるし、装置がなくても対策はしていたと思いますが、もう設置はさ

れたのか、いつ頃設置予定なのか、気になります。 

・議員の皆さんは良く勉強、研究されていると思います。これからもよろしくお願いします。 

・飯綱町民間賃貸住宅等建設補助金という最大 1,200万円のアパート建設の補助金があります

が、個人的には私も含めこの町に移住してくる方々は新築の狭い、都市部と変わらないアパー

ト物件を求めている人の話を全く聞かないです。需要と供給が噛み合っていないと思いますし、

補助金で建てられたアパートの入居率などはどれくらいあるのでしょうか？ 

 普通に需要があるのであれば建つ前から満室予約の状態にならなければおかしいですし、増

えていく空き家と比例するように新築の空き箱を増やすことに補助金が使われているのであれ

ば見直すべきだし他の所に予算をさくのがいいのかと思います。時代の流れ的にも、新しい物

より今この町にある資源をいかに活かして町の魅力を発信していけるかが重要なのかなと考え

ています。 

・点字ブロックの増加について、点字ブロックの種類の誘導ブロックと警告ブロックの区別が

わかりやすかった。飯綱町内は点字ブロックが少ない。これから必要な場所に増やすことを願

います。 

 

■議会に対する要望、意見等 
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■今、お気づきのことはありますか？ 

・春から夏にかけて道路沿いの草が道幅をせまくしていますが．．．草かり等、どこに要望した

らいいのでしょうか。各地区から議員の方が選ばれていますが、気にならないのでしょうか。

児童の通学にも支障をきたしているような気がします。 

・牟礼駅で若い女性に話しかける不審な男性がいるそうです。学生達の中でも話題になってお

り、とても怖い思いをしている方もいらっしゃいます．．．。警察に働きかけをしていただき、安

心して利用できるようにしてほしいと思います。 

・議会の定数、報酬に関する状況を見て、全国的な動向からすると報酬の部分は少ない事がわ

かった。頑張っていただいているのだと思った。気にはなっていた部分なので公表していただ

けて良かった。 

・線路の工事が終わりました。迂回路だった場所の危険性を２回程ここに記しましたが「県道

であるため」「役場から県へ提案中」とのことで遂に工事終了まで実現しませんでした。迂回を

する車はなくなりましたが、利用する方には変わらず危険な箇所です。願っても叶わないのは

そういうものなのかなと．．．。 

・飯綱町のりんごは美味しくて有名ですが、もろこし、桃、夏野菜なども他町村に負けず美味

しいです。もっと PRが出来ればいいと思います。 

・ムーちゃんの利用客が少なく感じる。もう少し商品を考えないとせっかく新しいきれいな建

物がもったいない。 

・子どもの貧困やヤングケアラーに注目しています。町は、潜在化し易いこの貧困やヤングケ

アラーの実態を把握しているのでしょうか。またどのような対応がとられているのでしょうか。 

・「議会だより」の構成（内容）は１年前とほぼ同じですね。マンネリ化して読者離れが進むの

ではないでしょうか。特集とか、議会の話題づくりも必要と思います。 

・モニターアンケートを見ると、特定の議員や町長を批判している意見が見受けられますが、

このアンケートの中で特定して批判してもよいのでしょうか。 

・モニターをすることとなり議会だよりを１ページずつきちんと目を通すようになりました。

今まではパッと見て“見やすい、見づらい”で内容に気持ちが入りませんでした。読んでもらう

ためにはまず、表紙の写真、表紙見出しが大切だと思います。「おっ⁉」「何⁈」「気になるなー」

がわかりやすいといいと思います。 

・夏川〜東高原の道路脇の草刈をきれいにやっていただきありがとうございます。今年は側溝

の中まできれいにしていただきありがとうございます。 

・議会だよりを通じて、過疎、高齢化、少子化、集落組織が機能しないなど、様々な問題はす

べて繋がっていると感じました。 

・町外に住む知人に「飯綱町民講座」が充実していて良いと言われています。飯綱町は今頑張

っているねとも言われ嬉しくなりました。これからも議員の皆様宜しくお願いします。 

・８月５日の町民講座はいい企画だと思います。可能ならこのような講座を増やして、多様な

考え、多様な現実があることを伝えていって欲しいです。 

講座案 

 ・エネルギーの自給（太陽光、小水力発電）のやり方、問題など 

 ・世界と日本での農薬の基準の違い並びに農薬の弊害 

 ・食品添加物に対しての日本と世界の違いと弊害 

 ・町の水道の維持について、現状と今後の問題並びに民営化の現状と弊害 

 ・町の学校教育の現状と問題並びに各地での先端教育について（シュタイナー、プロジェク

ション教育、多様性についての教育など） 
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 ・地域通貨について、各地で地域通貨を行っている町があります。いかに地域の経済を地域

内でまわしていくか？「買い物は投票」、アマゾンの弊害 

 ・中学部活が地域クラブ活動に移行することについて（地域クラブの紹介、方針など） 

・私共が子育てをしていた頃は、子どもの声が時にうるさいくらい日常耳にしていましたが、

今は無い。成人した子ども達は、この町から出て行ってしまう。何故か。我が娘は言う「不便

だもの」「働く場所が少ない」と 

・今後どのようになっていくのかな…（気になること） 

  中島議員の区・組の再編は。 

  中井議員の町内２つのフリースクールと町の関わり。 

・働いているお母さんから保育園の希望保育日の制限を緩和して利用しやすくして欲しいとい

う声を聞きました。 

・今回の一般質問、とても良い内容だなぁと感じました。 

私の周りでもフリースクールなどを利用されている方が今多いのだなぁと肌で感じます。 

町や教育長には、もっと頭をやわらかく、これはこういうものだから関知しないではなく、今

の時代はこうなんだな、この町からかえていこうじゃないか！位の熱いモチベーションで教育

の多様性に柔軟に寄り添い、町の活性に繋げていただきたいです。 

・町に移住定住の専任の人材や課を設けるのはどうでしょうか。 

教育目的の移住はかなり重要だと思います。幼稚園に入園させるために首都圏から移住して

いる方もいらっしゃいます。町の魅力、強みの一つときちんと捉えた方が良いと思います。 

・個人的に議員さんに子育て支援センターの問題などご相談させていただいています。 

・最近コロナが微増しているようです。町内に注意喚起と情報提供をお願いしたいです。 

・熱心な議会活動ありがとうございます。今後ともよろしくお願いします。 

・区、組の再編の記事がありましたが、平成 28 年（７年前）に必要ないと話が収まったとの

ことですが、そこから人口もかなり減ってきていますし、７年という歳月はかなり前のことだ

と感じます。もう一度議論すべきかなと。集落の細分化は役員の負担も増え、町としてのメリ

ットがなく分断と孤立化が進み連携を行う足かせにしかならない気がします。 

・最近気になるのが、荒れた農地、一人暮らしの高齢者、結婚しない人も増えてきた。これは

どこの地域も同じだ。何か一つずつでも解決できる方法があるはずだ。住民一人一人が気にか

けておくことが必要だと思うようになった。 

 

■今、お気づきのことはありますか？ 


